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21. FASE I - MOBILIZAÇÃO 

21.1. REUNIÃO TÉCNICA PREPARATÓRIA 

No dia 18 de março de 2021, às 9h00, foi realizada, por videoconferência, a Reunião Técnica 
Preparatória da Revisão do Plano Diretor Municipal (PDM) de Contenda, conforme Contrato 
nº 05/2021, celebrado entre a Maptriz Consultoria e Tecnologia Ltda. e a Prefeitura do Muni-
cípio de Contenda em 23 de fevereiro de 2021, cujo objeto é a prestação de serviços espe-
cializados de consultoria para a Revisão do Plano Diretor Municipal. 

Estavam presentes na reunião membros da Equipe Técnica da Maptriz, Equipe Técnica Mu-
nicipal e do PARANACIDADE, com os seguintes objetivos: 

 Apresentar a Equipe Técnica da Maptriz; 

 Definir os papéis das equipes envolvidas; 

 Mobilizar a Equipe Técnica Municipal para iniciar os trabalhos da Revisão do PDM; 

 Mobilizar o Conselho Municipal de Desenvolvimento de Contenda (COMUDE); 

 Organizar os próximos passos da Revisão do PDM. 

Foi realizada uma apresentação de slides com os seguintes temas: 

 Embasamento legal da Revisão do 
PDM; 

 Importância da Revisão do PDM 
para o Município de Contenda; 

 Etapas da Revisão do PDM, desta-
cando os temas a serem trabalha-
dos em cada etapa; 

 Projetos de lei a serem desenvolvi-
dos e aprovados pela Câmara Muni-
cipal, destacando o objetivo de cada 
lei; 

 Cronograma da Revisão do PDM; 

 Próximos passos. 

Durante a apresentação, entre outros as-
suntos, a Equipe Técnica da Maptriz desta-
cou: 

 A importância do comprometimento 
da Equipe Técnica Municipal em dar 
suporte para a Equipe Técnica da 
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Maptriz para cumprir o cronograma definido e elaborar a Revisão do PDM com fideli-
dade à atual realidade do Município de Contenda; 

 A importância do envolvimento dos vereadores, de forma a englobar as demandas 
por eles apresentadas desde o início dos trabalhos, prevenindo posteriores retraba-
lhos. 

Após a apresentação, a Equipe Técnica Municipal apresentou, entre outras, as seguintes 
demandas: 

 Há diversos pontos a serem ajustados no Código de Obras, especialmente no que se 
refere à aprovação de projetos e emissão de alvarás; 

 O atual zoneamento urbano apresenta lotes com dimensões incompatíveis com a re-
alidade do Município, especialmente na ZS; 

 Há ocupações irregulares na área rural, para as quais deverá ser avaliada a possibili-
dade de regularização fundiária e inclusão no perímetro urbano. 

A seguir, constam os slides apresentados. 
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21.2. REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DE RETOMADA DO 
CONTRATO 

O Município de Contenda emitiu no dia 08 de junho de 2021 o Comunicado de Retomada do 
Contrato nº 05/2021, cujo objeto é a Revisão do Plano Diretor Municipal, visto que foi con-

sário 
para realização de audiências na modalidade à distância de forma a respeitar todas as nor-

-se a necessidade de realização de uma reunião 
técnica além das previstas no Termo de Referência para o retorno aos trabalhos. 

A Reunião foi realizada às 10:00 do dia 14 de junho de 2021, na sede temporária da Prefeitura 
Municipal de Contenda - Rua Maria do Carmo Cordeiro Santos, 74.  

Estavam presentes Larry Hugo Sanches, Luana Niederheitmann Lagner e Rafael Willian 
Prado, representando a Equipe Técnica Municipal, e a arquiteta e urbanista Marina Machado 
de Rezende, representando a empresa Maptriz Consultoria e Tecnologia. 
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Os objetivos da reunião foram: 

 tratar da repactuação do 
cronograma;  

 conversar sobre a mobili-
zação das equipes e so-
bre a realização dos 
eventos remotos junto à 
empresa contrata; e 

 organizar a realização da 
1ª Oficina de Leitura Téc-
nica, próximo evento da 
Revisão do PDM con-
forme Termo de Referên-
cia. 

A nova proposta de cronograma foi apresentada pela Consultoria e aprovada pela ETM. Ficou 
ainda acordado que a maioria dos eventos aconteçam nas quintas-feiras, evitando conflitos 
com as atividades da Câmara Legislativa. 

A ETM informou que as equipes envolvidas na Revisão continuam mobilizadas e prontas para 
o retorno às atividades. O coordenador da ETM, Larry Sanches, informou sobre como feita a 
transmissão dos eventos para o público à distância. 

A representante da Consultoria descreveu como será o próximo passo da Fase 1 da RPDM 
- 1ª Oficina de Leitura Técnica - e o evento já foi agendado para o dia 24 de junho, visando 
cumprir o novo cronograma proposto. Foi agendado também o evento seguinte, 1ª Audiência 
Pública da Revisão do Plano Diretor, para o dia 08 de julho. 

Após a conclusão dos objetivos da reunião, abriu-se espaço para a dúvidas e discussões 
gerais sobre a Fase 1 e o restante do Plano Diretor. 

Foram discutidos os seguintes assuntos:  

 discrepância entre a base cartográfica do Município e a do Estado e problemas de 
compatibilização, em especial da hidrografia; 

 defasagem do Código de Obras vigente; 

 zoneamento;  

 dimensões de Área de Preservação Permanente;  

 importância de que a lei revista preveja os procedimentos detalhados para aplicação 
de multas e sanções; 

 estudo das possibilidades de regularização fundiária dos loteamentos clandestinos em 
área rural e para edificações urbanas construídas antes da legislação existente. 

A reunião foi encerrada após aproximadamente uma hora do início. 
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Os slides utilizados estão apresentados a seguir.

 

 

 

 

21.3. PRIMEIRA OFICINA DE LEITURA TÉCNICA 

A 1ª Oficina de Leitura Técnica da Revisão do Plano Diretor, em cumprimento ao item 3.1.3 
do Termo de Referência anexo ao Edital de Licitação, foi realizada no dia 29 de junho de 2021 
na Câmara Municipal de Contenda. 

A Oficina foi iniciada às 14h15. Estavam presentes 22 pessoas na Câmara Municipal, con-
forme registro em lista de presença a seguir, incluindo representantes da Equipe Técnica 
Municipal, do Conselho, do Poder Executivo, do Poder Legislativo e da consultoria contratada. 
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Visando respeitar o distanciamento so-
cial e as medidas sanitárias vigentes, o 
evento foi transmitido para os demais 
convidados através do youtube. Acom-
panharam a transmissão online e mani-
festaram-se: Antonio Weinhardt Junior, 
Rodolfo Sicuro, Edson Krupa e Marcia 
Cunha. 

A arquiteta e urbanista da Maptriz Con-
sultoria, Marina Machado de Rezende, 
conduziu a Oficina. Primeiramente foi 
esclarecido o que é uma de Leitura 
Técnica e falou-se brevemente sobre a Revisão do Plano Diretor, buscando sensibilizar os 
participantes para a atividade proposta. Em seguida, foi apresentado o objetivo da Oficina: 
em síntese, a avaliação do desempenho do planejamento e da gestão urbana do Município. 
Foi explicada a metodologia utilizada, dividindo-a em 2 Etapas  avaliação quantitativa e ava-
liação qualitativa.  

Na 1ª Etapa da Oficina, foram mostrados todos os objetivos propostos no Plano Diretor de 
2010 e, para cada um deles, os participantes foram questionados se a proposta foi executada, 
parcialmente executada ou não executada. Em cada objetivo, um participante tomava a pa-
lavra para responder o questionamento e os demais participantes podiam se manifestar com-
plementando, concordando ou discordando.   

Ao fim da primeira etapa, a arquiteta da 
Maptriz fez uma breve explicação sobre 
a legislação do Plano Diretor a fim de ni-
velar o conhecimento dos presentes 
para a Etapa seguinte.  

A 2ª Etapa foi iniciada com questiona-
mentos feitos aos participantes sobre a 
atuação do Conselho Municipal de De-
senvolvimento, sobre a adequação e a 
aplicação das leis do Plano Diretor e so-
bre a existência de uma sistemática de 
gestão do Plano no Município. Após a 
discussão conjunta, os participantes fo-
ram convidados a responder um formu-
lário digital com os temas:  

 atividades de licenciamento e fis-
calização; 

 implementação do Plano de 
Ação e Investimentos (PAI);  

 avaliação da infraestrutura, dos 
equipamentos e dos serviços pú-
blicos; 
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comentários e sugestões.

A 1ª Oficina de Leitura Técnica foi encerrada às 15h30. O resultado da Oficina se encontra 
sistematizado no Capítulo 3 deste documento. A gravação do evento está disponível com a 
Prefeitura Municipal. 

Os slides apresentados e o formulário utilizado para a participação individual durante a Ofi-
cina encontram-se a seguir. 

 

 

 

 



Revisão do Plano Diretor Municipal 

516    

 

 

 

 

 



Município de Contenda - PR 

    517 

 

 

 

 

 



Revisão do Plano Diretor Municipal 

518    

 

 

 



Município de Contenda - PR 

    519 

 

 



Revisão do Plano Diretor Municipal 

520    

 



Município de Contenda - PR 

    521 

 

21.4. PRIMEIRA AUDIÊNCIA PÚBLICA 

Às 19 horas do dia 19 de agosto de 2021 aconteceu a 1ª Audiência Pública da Revisão do 
Plano Diretor Municipal, em cumprimento ao item 3.1.4 do Termo de Referência anexo ao 
Edital de Licitação. O evento foi realizado na Câmara Municipal de Contenda e foi transmitido 
ao vivo na página da Prefeitura Municipal no facebook, visando respeitar o distanciamento 
social e as medidas sanitárias. 

O Sr. Antonio Digner, Prefeito Municipal, deu início ao evento agradecendo aos presentes e 
às pessoas acompanhando vir-
tualmente e passou a palavra à 
arquiteta e urbanista da Maptriz, 
Marina de Rezende.  

Estavam presentes 39 pessoas, 
conforme registro em lista de 
presença, incluindo representan-
tes da Equipe Técnica Municipal 
e do Conselho Municipal de De-
senvolvimento. No link do face-
book estão registradas 593 visu-
alizações134. 

 
134 Disponível em: <https://www.facebook.com/prefeituradecontenda/videos/1695790913939732>. Acesso em 20 
ago. 2021, às 11:45. 
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Primeiro, foram expostos os objetivos da Audiência, os quais eram: garantir a transparência 
ao processo e a participação popular; introduzir o que é o Plano Diretor e a importância de 
revisá-lo; apresentar como será feita a revisão do PDM de Contenda, os conteúdos de cada 
etapa e quais as equipes envolvidas.  

Em seguida, foram apresentados os dados contratuais e da licitação, o embasamento legal 
e o que é o Plano e a função da revisão periódica deste instrumento. Depois foi passado o 
conteúdo e as atividades de cada uma das Fases da Revisão, dando destaque para a relação 
de interdependência entre elas. 

Da Fase 1 - Mobilização, a qual se encerra com esta Audiência, foi mostrado ainda o crono-
grama da RPDM, cada equipe e suas principais funções e o resultado da 1ª Oficina Técnica.  

Da Fase 2  Análise Temática Integrada, deu-se a ênfase da importância de um diagnóstico 
fiel para que as propostas sejam coerentes com a realidade local. 

Sobre a Fase 3  Diretrizes e Propostas para uma Cidade Sustentável, foram destacados 
alguns aspectos, como: a) a importância de que as propostas beneficiem a cidade como um 
todo e atendam às demandas, considerando a viabilidade legal, técnica e financeira; b) a 
importância de compatibilizar as diretrizes para Contenda com o planejamento integrado da 
Região Metropolitana de Curitiba; e c) buscar cumprir com os Objetivos do Desenvolvimento 
Sustentável da Agenda 2030 da Organização das Nações Unidas.  

Do conteúdo da Fase 4  PAI e Institucionalização do PDM foi comentada a função de cada 
uma das leis que compõe o Plano Diretor.  

Concluída a exposição sobre 
cada fase, a arquiteta da consul-
toria anunciou uma atividade de 
participação, cujas respostas 
em papel e no formulário online 
se encontram no Anexo I, e abriu 
espaço para manifestação dos 
presentes. A estagiária da Pre-
feitura Luana Lagner acompa-
nhou o chat da transmissão on-
line e informou não haver ne-
nhuma pergunta ou manifesta-
ção.  

A arquiteta e urbanista Mayra 
Zornita, fiscal substituta do con-
trato, levou o microfone aos par-
ticipantes que desejaram se ma-
nifestar. A primeira pergunta de 
um dos presentes foi sobre quais 
são as limitações para as diretri-
zes propostas pela população ou 
pelas equipes. A representante 
da empresa contratada explicou 
que todas as propostas 
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realizadas serão analisadas pela equipe técnica da consultoria nos aspectos econômicos, 
legais, ambientais e sociais antes de serem incluídas no Plano. 

O próximo questionamento foi sobre as possibilidades de participação da comunidade du-
rante o processo de Revisão. A arquiteta Marina respondeu que, no Termo de Referência, 
estão previstas uma Audiência Pública por fase, mas a Prefeitura Municipal, junto à Consul-
toria, está estudando meios complementares de participação popular para serem disponibi-
lizados a todos ao longo do processo. 

Foi perguntado sobre o trâmite para alteração das leis do Plano Diretor após a aprovação 
destas. A consultora explicou este processo a todos, o qual envolve necessariamente a apro-
vação do Conselho e convocação de Audiência Pública amplamente divulgada. 

A última dúvida exposta pelos presentes foi quanto a publicidade dos estudos e documentos 
do Plano Diretor. Foi respondido que todos dados referentes ao Plano são públicos e poderão 
ser acessados por qualquer cidadão. 

Não havendo mais questões, foi disponibilizado o contato da empresa para futuras dúvidas e 
sugestões. A Audiência foi encerrada às 19h55. 

A síntese dos resultados da atividade de participação popular  
 está nas nuvens de palavras a seguir. Os pontos positivos citados estão em verde e os 

pontos negativos em vermelho. 
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Nota-se que as potencialidades mais lembradas foram a localização geográfica (proximidade 
com Curitiba) e a extensão territorial disponível para expansão urbana. Já nas deficiências, 
destacaram-se a falta de espaços de lazer e a falta de emprego. 

Entre as sugestões, deixadas por escrito pelos participantes, estão: 

Revisar os casos permissíveis 
da Lei de Zoneamento (que são 
submetidos ao COMUDE) 

Priorizar a implantação de in-
dústrias e políticas de geração 
de empregos 

Buscar parcerias privadas para 
investir em cultura, esporte e 
lazer 

Participação constante da po-
pulação no PDM 

Reduzir tamanhos dos lotes mí-
nimos 

Propostas para mobilidade ur-
bana e acessibilidade 

Construção de novas escolas Revisar Código de Posturas Criar parques e praças 

Ampliar a área urbana Aumentar gabarito de altura Redefinir as zonas industriais 

Criar lei que regulamente a im-
plantação de condomínios 

Mais cursos técnicos e capaci-
tação profissional 

Estudos para marginal da Ro-
dovia do Xisto 

Investir em arborização urbana Fomentar a agricultura familiar Revisar a Lei de Zoneamento 

Código de Obras mais com-
pleto e claro 

Revisar os recuos dos lotes e a 
hierarquização das vias 

Recolhimento de animais de 
rua 

Uma sugestão recorrente entre os participantes foi a diminuição das APP em áreas urbanas 
de 30 para 15 metros, entretanto isto contraria a Lei Federal 12.651/2012. 

A seguir estão os slides utilizados no evento. 
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21.4.1. PARTICIPAÇÃO ESCRITA NA 1ª AUDIÊNCIA PÚBLICA 
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22. FASE II  ANÁLISE TEMÁTICA INTEGRADA 

22.1. PRIMEIRA REUNIÃO DE CAPACITAÇÃO 

Às 09h30 do dia 26 de agosto de 
2021 foi realizada, na Sede pro-
visória da Prefeitura Municipal de 
Contenda, a 1ª Reunião de Ca-
pacitação da Revisão do Plano 
Diretor.  

A reunião teve como objetivo ca-
pacitar a ETM e o COMUDE para 
a Fase 2  Análise Temática Inte-
grada.  

Tratou-se principalmente sobre o 
conteúdo de cada uma das três partes da Fase 2 e dos métodos a serem utilizados para a 
coleta de dados e análise das informações. 

Conforme registro em lista de presença, participaram da reunião 23 pessoas  o Prefeito de 
Contenda, membros da Equipe Técnica Municipal, membros do COMUDE e a arquiteta e 
urbanista Marina Machado de Rezende, representando a consultoria contratada. 
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22.1.1. REUNIÕES TEMÁTICAS COM AS SECRETARIAS MUNI-
CIPAIS 

Após a 1ª Reunião de Capacitação, foram realizadas reuniões temáticas com as Secretarias 
para coleta de informações que comporão a Análise Temática Integrada. Estavam presentes 
em todas as reuniões as arquitetas Marina Machado de Rezende e Mayra Carolina Zornita, 
responsável técnica da consultoria e fiscal substituta do contrato, respectivamente.  

A seguir estão apresentados horários, demais participantes e assuntos tratados em cada 
uma das reuniões. 

22.1.1.1. Secretaria de Indústria, Agricultura e Meio Ambiente 

Horário: 10:05 às 10:45. 

Participantes: Luciléia Pelosi  Associação de Catadores de Materiais Recicláveis de Con-
tenda; Miguel Treziak  Sindicato dos Trabalhadores Rurais de Contenda; Thomas Gaspar 
Santana  Secretaria Municipal de Indústria, Agricultura e Meio Ambiente. 

Assuntos tratados:  

 Saneamento Básico, em especial: sobre a coleta e separação dos resíduos reciclá-
veis; sobre os Planos de Gerenciamento dos diversos tipos de resíduos (RCC, RSS 
etc.); sobre o sistema de esgotamento sanitário e a fiscalização e manutenção de 
fossas sépticas.  

 Dificuldade com o georreferenciamento da hidrografia municipal. 
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Áreas de Preservação Permanente, Unidades de Conservação e política de preser-
vação. Áreas de Interesse de Mananciais de Abastecimento Público da Região Me-
tropolitana de Curitiba; Zoneamento Ecológico-Econômico  ZEE. 

 Inexistência de indicadores para controle e monitoramento ambiental no município. 

 Parcelamentos irregulares na área rural  Vila Lourenço, Vila Camargo, Olaria, São 
Pedro, Serrinha. 

 Dificuldade de instalação de empreendimentos na área rural por ter apenas uma Ma-
crozona. 

 Elaboração do Plano Municipal de Arborização Urbana insuficiente e a necessidade 
de refazê-lo. Pouca gestão municipal da arborização; cultura da população de fazer 
por si mesmo o manejo das árvores, sem autorização. 

 Projetos e propostas de criação de parques e áreas verdes. 

22.1.1.2. Secretaria de Administração, Secretaria de Governo e Se-
cretaria de Finanças 

Horário: 11:00 às 12:00. 

Participantes: Jaime Kfiatkoski  Secretaria de Administração; Emanoel de Souza e Silva  
Secretaria de Governo; Simone Polak Silva e Mario Celso Dzierwa  Secretaria de Finanças; 
Marli T. Filipak e Cely Cristina Padilha Baumel  Contabilidade; Antonio A. Digner (Mostarda) 
 Prefeito; Gilmar Camargo Rosa (Carpejani)  Vice-Prefeito; Nilson Carlos de Carvalho  

Tributação. 

Assuntos tratados:  

 Estrutura administrativa: há necessidade de mudanças, mas não existe ainda nenhum 
estudo; existem funções exercidas que não estão previstas no organograma. 

 Informatização do Poder Executivo e sistema de informação: está em processo de 
licitação a aquisição de novo sistema; Prefeitura busca mais modernização, integra-
ção de todos os setores e dados, transparência para o cidadão, facilidade na emissão 
de relatórios para tomada de decisão mais eficiente e digitalização de todos os pro-
cessos internos. 

 Frota de veículos: existe a ideia de leiloar os veículos antigos (alto custo de manuten-
ção) e, gradativamente, terceirizar os veículos (aluguel, serviço on demand) para oti-
mizar os recursos municipais. 

 Estrutura da tributação: precisa atualizar o cadastro, muitos imóveis não constam na 
base cadastral do Município; falta divulgação sobre os tributos municipais e consci-
entização da população (alta inadimplência); ideias para atrair empresas com a redu-
ção de impostos; necessidade de revisão do Código Tributário. 

 Imóveis de propriedade pública vazios ou desocupados: existe o cadastro de todos 
os imóveis; questão das escolas rurais vazias que estão ocupadas por famílias. 
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Anualmente é feito um balanço do cumprimento das peças orçamentárias, mas não 
existe um retorno quantitativo detalhado do alcance das metas propostas de cada 
Secretaria. 

 Segurança Pública: destacamento PM com 2 policiais; não há patrulhamento rural 
constante; estão buscando mudança de comarca de Lapa para Araucária; ideia de 
ter guarda patrimonial para o Município (coibir furtos); ideia de utilizar o COMESP para 
viabilizar serviços de segurança pública. 

 Não há Corpo de Bombeiros (atendidos por Araucária) ou Defesa Civil (apenas a co-
missão, mas sem estrutura ainda). 

 Outros temas: conselhos municipais; implantação de condomínios; diretrizes viárias; 
dimensões de lotes; recuo frontal; critérios para entrega de infraestrutura de lotea-
mento; previsão da nova Ferroeste; implantação de parque industrial; zoneamento; 
divisão de bairros.  

22.1.1.3. Secretaria de Assistência Social 

Horário: 13:22 às 13:45. 

Participantes: Silvana Cavalim de Souza, Joice de Souza Cerqueira e Angela M. de Souza 
Digner  Secretaria de Assistência Social. 

Assuntos tratados:  

 PMAS; conselhos vinculados à Assistência Social; programas e ações desenvolvidos; 
Conselho Tutelar. 

 Equipe pequena, mas atende a demanda atual. Problema de muitos equipamentos 
juntos (prejudica atendimentos sigilosos). 

 Equipamentos: nos últimos 10 anos foram implantados o CRAS, o CREAS e o CIC; 
prédio com Secretaria, CRAS e CIC em construção; necessário construir sede para 
CT, ampliar o Adolescentro e realocar o CREAS. 

 Questão das famílias em ocupações irregulares é prioridade: existem estudos e levan-
tamentos  104 famílias cadastradas na COHAPAR, mas o Município estima que o 
déficit habitacional seja aproximadamente 300 famílias. Loteamento Fênix em atraso. 

 Maior demanda: Jardim Itapirubá (Habitar Brasil). 

22.1.1.4. Secretaria de Educação, Cultura e Esporte 

Horário: 13:45 às 14:25. 

Participantes: Simone C. de Souza, Lisiane Ciulik Padilha e Cleide F. Sobota  Secretaria de 
Educação; Joel Taborda  Diretor de Cultura; Jhony W. Anjos  Diretor de Esportes. 

Assuntos tratados:  
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Equipamentos municipais de educação: CMEI Nhana Maria, EM Vereador e EM Rui 
Barbosa em reforma/ampliação; EM Vanilda e EM Bom Jesus em fase de projeto para 
ampliação; nova creche em fase de licitação. 

 Atendimento aos alunos com necessidades especiais no ensino regular e contraturno. 
Na rede Estadual, educação especial na Escola Alaor Cordeiro. 

 Não tem ensino profissionalizante (terá em breve, estadual); existem 3 polos de uni-
versidades particulares na cidade. 

 Principais desafios da educação: carência de espaço físico adequado; escolas com 
documentação irregular junto ao Corpo de Bombeiros; preocupação pedagógica com 
o retorno dos alunos pós-covid; necessária boa conexão com a internet para o ensino 
híbrido; falta recurso para ampliar o quadro de funcionários.   

 Outros temas abordados sobre a educação: PME; número de matrículas na rede mu-
nicipal (aprox. 2.200); lista de espera para CMEI; EJA municipal (2 alunos); não há 
evasão escolar no ensino municipal; merenda sob responsabilidade de nutricionista; 
transporte escolar. 

 Equipamentos municipais de cultura: museu, biblioteca e espaço cultural (precisam 
de reforma); projeto iniciado para a construção de um teatro. 

 Ações, programas e eventos culturais: várias atividades em processo de retomada 
(feira do livro, feirinha, festa da batata, aniversário da cidade, coral) ou início (aula de 
polonês, aula de violão, banda municipal). 

 A pasta de Cultura vai cuidar do turismo: formulação de rotas, potencial para ciclotu-
rismo na área rural. 

 O Departamento de Esportes oferecia muitas atividades, eventos e programas, porém 
pararam na pandemia. Pretendem retomar logo. 

 Equipamentos de esporte: ginásio; 2 quadras de areia; pista de skate; 2 campos de 
futebol; e cerca de 16 academias ao ar livre. 

 Município não conta com espaço de lazer: há projetos para parques municipais e para 
um complexo de lazer em volta do ginásio (onde hoje está a Prefeitura). 

22.1.1.5. Secretaria de Saúde 

Horário: 14:30 às 15:05. 

Participantes: Sérgio Mendes Carvalho  Secretaria de Saúde; Sandra Terezinha Olech Ri-
beiro  Hospital Municipal. 

Assuntos tratados:  

 Hospital Municipal (1978) tem estrutura inadequada, construção da recepção em an-
damento, mas o ideal seria um prédio novo; muitos equipamentos funcionando juntos 
acabam atrapalhando (problema de distribuição dos atendimentos  alta demanda no 
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centro e estruturas ociosas nos locais afastados); necessário investimento na atenção 
básica para desafogar o Hospital. 

 Equipamentos: no C.E.M. funcionam as vigilâncias e os atendimentos de especialida-
des, mas falta espaço; nova UBS do Centro em fase de projeto; UBS Jardim Itapirubá 
em fase de estudo. Desde o último PDM foi reformado o Hospital, implantadas as UBS 
Catanduvas e Planalto e ampliadas as UBS Serrinha e Campestre e a Farmácia Mu-
nicipal. 

 Atualmente são 4 ESF (sendo 1 porte 2)  não é suficiente para atender a demanda, 
o ideal seria a contratação de mais 4 a 5 equipes, considerando a taxa de 4.000 
hab./ESF. As localidades distantes possuem postos complementares para o atendi-
mento. 

 18 leitos hospitalares (13 regulamentados pela Sesa). Encaminhamento de pacientes 
via regulação estadual e COMESP. 

 Outros temas: PMS; Vigilância Sanitária e Epidemiológica; programas da saúde; in-
formatização da rede de saúde (utilização de prontuário eletrônico desde 2020). 

22.1.1.6. Secretaria de Obras, Viação e Serviços Urbanos 

Horário: 15:15 às 16:05. 

Participantes: Lauro Alexsandro Lagner  Secretário de Obras; Bruna Paola Dziura, Sibele 
Strasbach, Rubens Maciel Garcia Junior e Daiana Priscila Souza Leite  Engenharia / Secre-
taria de Obras; Luana Niederheitmann Lagner, Rosicléia Pedrozo Mildemberger e Carlos Edu-
ardo Dino Moreira  Estagiários. 

Assuntos tratados:  

 Ocupações irregulares: localidades rurais com parcelamento irregular com caracte-
rísticas urbanas; com os projetos de reurb em andamento, o município terá vários 
núcleos urbanos isolados; nenhum conjunto habitacional entregue nos últimos 10 
anos para relocar as famílias. 

 Patrimônio histórico, cultural e arquitetônico: há uma lista, mas não há política de con-
servação. 

 Energia elétrica e iluminação pública: mapeamento dos postes no CTM. 

 Cemitérios: não foi implantado novo desde o último PDM, mas já tem local para isso; 
nenhum está regularizado perante o órgão ambiental. 

 Outros temas: falta de respeito da população aos parâmetros construtivos; fiscaliza-
ção de obras insuficiente; zoneamento vigente é confuso / mal definido (conflitos de 
uso); larguras das vias; falta de regulamentação para implantação de condomínios; 
processo de aprovação de obras e loteamentos; gestão da implementação do PDM. 

 Informações sobre o sistema viário e projeto de sinalização em andamento pelo DE-
TRAN serão enviados por e-mail para a consultoria. 



Município de Contenda - PR 

    547 

22.2. SEGUNDA OFICINA DE LEITURA TÉCNICA

Às 14h00 do dia 26 de outubro de 2021 foi realizada a 2ª Oficina de Leitura Técnica da 
Revisão do Plano Diretor Municipal na Câmara Legislativa de Contenda. O objetivo da ativi-

-quantitativas da cidade e do município, consi-
 

Estavam presentes 23 pessoas, conforme registro em lista de presença: o Prefeito Municipal, 
representantes do Poder Legislativo, membros da ETM, membros do COMUDE e a arquiteta 
e urbanista Marina Machado de Rezende, representando a Maptriz. 
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Primeiro, foi realizada uma breve introdução, onde os presentes puderam relembrar as eta-
pas do Plano Diretor e os conteúdos de cada parte da Análise Temática Integrada. A Oficina 
foi dividida em duas etapas. 

Serviços Urbanos; Educação, Cultura e Esporte; Saúde; e Agricultura e Meio Ambiente. Cada 
grupo recebeu uma prancheta, uma caneta e um trecho da Parte 1 da Análise Temática 
Integrada.  

 
As comissões temáticas discutiram o material recebido e, em seguida, cada uma elencou um 
membro para expor suas considerações aos demais. Deste modo, além de realizarem com-
plementações ao conteúdo, a ETM fez uma análise prévia do produto da Fase II  Parte 1. 

Os apontamentos para ajustes no conteúdo, divididos por tema, foram: 
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OBRAS E SERVIÇOS URBANOS: proble-
mas de titularidade das áreas públicas de 
Catanduvas (Praça e Cemitério são da Paró-
quia local). 

 SAÚDE: novas informações sobre as equi-
pes das UBS; pedido para verificação do nú-
mero de leitos hospitalares cadastrados; o 
CAPS não atende à demanda talvez por 
conta de problema na rede de saúde mental; 
informação sobre a elaboração do novo 
Plano Municipal de Saúde (2022-2025). 

 EDUCAÇÃO, CULTURA E ESPORTE: a 
Conferência da Educação será realizada em 
breve e terá o novo Estatuto e novas diretri-
zes para a Educação; faltou citar a constru-
ção da nova creche (será iniciada dia 03/11). 

 AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE: a 
área marcada como manancial é, na ver-
dade, um manancial futuro; importante citar 
a cultura de cebolas e a olericultura. 

 ASSISTÊNCIA SOCIAL: ressaltar no pro-
duto a provisoriedade dos espaços que es-
tão sendo ocupados; o CRAS, Centro do 
Idoso e Secretaria terão em breve local ade-
quado e com toda a acessibilidade necessá-
ria; prioridade é o novo local para o CREAS; 
foi suprida a falta de servidor efetivo na área 
administrativa; novo Plano de Assistência 
Social em elaboração para Conferência; 
acrescentar que profissional de nível médio 
pode realizar o serviço de acolhida pelo 
PAEFI. 

 SANEAMENTO BÁSICO: nem toda a po-
pulação urbana tem acesso à rede de abas-
tecimento de água  estima-se 95,5% de 
atendimento; ressaltar que a Prefeitura não 
dispõe de fiscais para realizar o serviço de 
fiscalização de fossas e ligações clandesti-
nas; existem muitos pontos de alagamento, 
toda a região central é atingida; LPU está 
sendo destinado para biomassa; destacar 
que 2 funcionários para varrição / limpeza 
pública não é suficiente (mínimo seriam 6 
pessoas). 

 DESENVOLVIMENTO ECONÔMICO: fez-se um resumo do conteúdo aos presentes. 
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A segunda etapa da Oficina foi a contribuição dos presentes para caracterizar as condições 
do Município quanto ao conteúdo das próximas partes da Fase II. Os participantes puderam 
responder, individualmente ou em dupla, a um questionário online sobre expansão urbana, 
condições fundiárias, mobilidade urbana e gestão democrática.

Quando perguntados para onde a cidade a cidade deveria se expandir ou adensar, 
os participantes responderam:

Foram elencados os principais problemas de moradia em Contenda:

1. Loteamentos irregulares / clandestinos;

2. Problemas de titulação / documentação;

3. Habitações precárias.

Quanto à acessibilidade na cidade de Contenda, os comentários mais pertinentes fo-
ram os seguintes:

pais justificativas para a avaliação dada foram:

1. Falta de educação / cuidado no trânsito por parte dos condutores;

2. Falta sinalização;

3. Cruzamentos perigosos / sem visibilidade.

Habitar Brasil

Jd. São João

Rod. Do Xisto, sentido Araucária

Centro

Serrinha

Campestre / sentido Campestre

Catanduvas / sentido Catanduvas
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Foram deixados os seguintes comentários sobre mobilidade, acessibilidade, trans-
porte e sistema viário: 

 
 

 
 

 

 
 

 
 

 53% dos participantes avaliaram a participação da população na gestão municipal em 
 

 
 

 Foram deixados os seguintes comentários sobre participação popular, transparência 
e gestão democrática: 

 

quanto aos assuntos de interesses gerais. O foco se dá sempre em questões 
 

 

 

quer gestão tenha êxito. Precisando assim perder tempo com demandas 
 

 
 

muitas cobranças e reclamações, porém devido à falta de conhecimento dos 
 

Concluídas as duas etapas, a arquiteta e ur-
banista da consultoria contratada abriu o es-
paço para perguntas ou sugestões. O Enge-
nheiro Ovídio Druszcz questionou se havia a 
possibilidade de incluir no Plano Diretor a 
instituição de rota de tráfego de veículos pe-
sados. Respondeu-se que, sim, a segrega-
ção de fluxos pode ser tratada na Lei do Sis-
tema Viário. A atividade foi encerrada por 
volta das 15:45. 

A seguir estão os slides utilizados no evento.  
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22.3. REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA SOBRE CONDIÇÕES 
FUNDIÁRIAS 

Às 09h35 do dia 04 de novembro de 2021 foi realizada uma reunião extraordinária no pro-
cesso de Revisão do Plano Diretor Municipal. A reunião, realizada através da plataforma Go-
ogle Meet, teve como objetivo discutir algumas questões pontuais sobre irregularidades de 
condições fundiárias e de moradia. 

Estavam presentes, representando a Equipe Técnica Municipal, o arquiteto e urbanista Larry 
Sanches, o engenheiro civil Ovídio Druszcz e Rosiclea Pedrozo, estagiária da Secretaria de 
Obras. Participaram, representando a consultoria contratada, o engenheiro civil José Roberto 
Hoffmann e os arquitetos e urbanistas Marina Machado e José Delatorre. 

Foram tratados os seguintes assuntos: trâmite para aprovação de projetos em partes ideais 
de glebas; regularização fundiária; condomínios; dificuldade de implementar a cultura de re-
alizar loteamentos, mesmo alertando para os bônus (segurança jurídica, maior lucro, quali-
dade urbanística etc.); problema da discrepância da base estadual (IAT) e da base municipal 
na questão das hidrografias e APP. A reunião foi encerrada às 10h35. 

 

22.4. SEGUNDA AUDIÊNCIA PÚBLICA 

Às 19h00 do dia 30 de novembro de 2021 foi realizada a 2ª Audiência Pública da Revisão do 
Plano Diretor Municipal. O evento aconteceu na Câmara Municipal de Contenda e foi trans-
mitido ao vivo pelo YouTube, com divulgação na página da Prefeitura Municipal no facebook, 
visando respeitar o distanciamento social e as medidas sanitárias. 

Estavam presentes 24 pessoas, conforme registro em lista de presença, incluindo represen-
tantes da Equipe Técnica Municipal, do Conselho Municipal de Desenvolvimento e as arqui-
tetas e urbanistas da Maptriz, Marina Machado e Geane Lopes. No link do YouTube estão 
registradas 51 visualizações135. 

 
135 Disponível em: < https://www.youtube.com/watch?v=uaiM7lZta3w>. Acesso em 02 dez. 2021, às 09:25. 
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Em nome da consultoria contratada, Geane Lopes deu início ao evento. Foram apresentados 
os objetivos da Audiência e, de forma resumida, as fases do processo de Revisão do Plano 
Diretor. Na sequência, expôs o método utilizado para a elaboração da Análise Temática Inte-
grada (Fase II). A arquiteta e urbanista Geane passou a palavra para Marina Machado, coor-
denadora da Equipe Técnica contratada para a Revisão do PDM de Contenda.  

A arquiteta e urbanista Marina apresentou alguns dos resultados da Fase II, com ênfase nas 
mudanças ocorridas desde o último Plano Diretor. Foram tratados dos seguintes temas: de-
mografia; Índice de Desenvolvimento Humano (IDH-M); economia, uso e ocupação do solo 
municipal e urbano; equipamentos e serviços públicos, com ênfase em educação, saúde e 
assistência social; saneamento básico; condições fundiárias; expansão urbana; capacidade 
de suporte ambiental, da infraestrutura e dos equipamentos e serviços públicos considerando 
um horizonte de 10 anos; sistema viário; mobilidade urbana; e finanças municipais. 

Concluída a exposição sobre os resultados, foi introduzida a próxima Fase da Revisão do 
PDM: Diretrizes e Propostas para uma Cidade Sustentável. Explicou-se que haverá espaço 
para todos na cidade participarem, enviando suas propostas para o desenvolvimento de Con-
tenda nos próximos 10 anos. Essa modalidade de participação teve início na Audiência: os 
presentes puderam escrever 
suas propostas e depositá-las 
numa urna e os cidadãos que 
acompanharam a Audiência on-
line foram orientados a escrever 
suas propostas nos comentários 
do YouTube.  

Enquanto os participantes escre-
viam suas propostas, foi aberto 
espaço para perguntas e suges-
tões. 

O primeiro questionamento foi 
referente ao dado apresentado 
sobre a Despesa com Pessoal da 
Prefeitura. A consultoria respon-
deu que o dado apresentado  
58% da RCL  é uma média dos 
três últimos exercícios. 

A segunda pergunta foi sobre a 
possibilidade da criação de uma lei para regulamentar as matrículas em parte ideal. A con-
sultoria disse que está estudando junto com o município qual o procedimento possível. 

A última dúvida foi sobre qual será o critério adotado para a escolha das propostas da popu-
lação que farão parte do Plano Diretor. A arquiteta e urbanista Marina respondeu que todas 
as propostas serão analisadas considerando os seguintes critérios: a) ser em prol do bem 
comum e não de interesse particular; b) ser tecnicamente viável; c) ser exequível dentro do 
orçamento do Município. Explicou-se também que as propostas apresentadas pela consulto-
ria passarão pela análise da Equipe Técnica Municipal e serão discutidas em Audiência Pú-
blica. 
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Não havendo mais questões, a Audiência foi encerrada às 19h55. 

Todas as participações escritas estão registradas no Anexo II deste documento. Os resulta-
dos sistematizados a seguir: 

Educação 
e Assist. 
Social 

Construção de nova es-
cola municipal 

Melhor qualidade na edu-
cação (2x) 

Melhorar o atendimento 
da assistência social 

Sistema vi-
ário e mobi-
lidade ur-
bana 

Pavimentar mais vias ur-
banas (6x) 

Melhorar a sinalização viá-
ria (3x) 

Implantar ciclovias (8x) 

Ampliar a malha viária ur-
bana 

Implantar dispositivos re-
dutores de velocidade / 
Implantar semáforos (2x) 

Melhorar as estradas ru-
rais 

Esporte e 
lazer 

Pista de skate Implantar mais áreas de la-
zer (4x) 

Pista de caminhada (3x) 

Criação de praça pública 
adequada 

Criar Parque Municipal 
(3x)  

Mais áreas para prática de 
atividades físicas 

Área de lazer segura para crianças 

Saúde Mais saúde (2x) Diminuir o tempo de es-
pera para exames 

UBS no Loteamento dos 
Carneiros 

Melhorar o atendimento com médicos especialistas 

Urbanismo 
e Habita-
ção 

Regulamentação de novo 
alinhamento predial, con-
siderando alargamento de 
vias 

Revisão do Zoneamento 
(definição dos usos de 
cada zona) (3x) 

Programas habitacionais 
para remanejar famílias de 
áreas irregulares 

Capacitar equipe técnica 
da Prefeitura 

Intensificar a fiscalização 
de obras 

Revisar o Código de Obras 

Regularização fundiária Arborização urbana Lei municipal para regula-
rizar parte ideal (3x) 

Lei municipal para condomínio de lotes e para condomí-
nios residenciais (3x) 

Iluminação pública 

Desenvol- 
vimento 
econômico 

Criar parque industrial (2x) Fomentar o turismo Atrair novas empresas / 
Geração de empregos 
(4x) 

Saneamen-
to e meio 
ambiente 

Ampliar rede de esgoto 
(3x) 

Melhorar a limpeza urbana Legislação municipal dimi-
nuindo a APP para 15 me-
tros (3x) 

Outros Mais policiamento / 
Guarda Municipal (2x) 

Criar soluções para aten-
der animais de rua 

Reduzir o número de car-
gos comissionados na 
Prefeitura 

A seguir estão os slides utilizados no evento.  
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22.4.1. PARTICIPAÇÃO ESCRITA NA 2ª AUDIÊNCIA PÚBLICA 
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23. FASE III  DIRETRIZES E PROPOSTAS PARA 
UMA CIDADE SUSTENTÁVEL 

23.1. SEGUNDA REUNIÃO DE CAPACITAÇÃO 

Às 10h30 do dia 14 de dezembro de 2021 foi realizada na Câmara Municipal de Contenda a 
2ª Reunião de Capacitação da Revisão do Plano Diretor. A reunião estava agendada para às 
10h00, mas havia uma reunião do COMUDE no mesmo horário e, por isso, o início foi adiado 
por alguns minutos.  

Antes de iniciar propriamente o conteúdo da reunião, a arquiteta e urbanista da Maptriz leu 
do relatório da 2ª Audiência Pública quais foram as propostas mais recorrentes, como a im-
plantação de ciclovias, pavimentação das vias urbanas, implantação de áreas de lazer e ge-
ração de empregos. 

Dez pessoas estavam presentes na 2ª Reunião de Capacitação, conforme registro em lista 
de presença. 
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A arquiteta Marina apresentou o que é a Fase III do Plano Diretor  Diretrizes e Propostas 
para uma Cidade Sustentável  

a da sustentabili-
dade.  

Depois, falou-se sobre a estruturação do documento que resultará dessa Fase, em que as 
propostas serão classificadas de acordo com o prazo para sua execução (curto, médio e 
longo). Apresentou-se também o conteúdo mínimo exigido no Termo de Referência, dividido 
em três vertentes: (re)ordenamento territorial, direito à cidade sustentável e definição de ins-
trumentos urbanísticos. 

No restante da reunião, falou-se 
sobre a utilização dos Objetivos 
do Desenvolvimento Sustentável 
(Agenda 2030) para nortear e or-
ganizar as diretrizes e propostas 
do Plano Diretor e para a gera-
ção de indicadores de monitora-
mento. 

Abriu-se espaço para que os presentes manifestassem suas dúvidas. Não houve nenhuma 
manifestação e a reunião foi encerrada às 10h55. Os slides apresentados na reunião estão 
registrados a seguir: 
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Município de Contenda - PR 

    573 

 

 

23.2. TERCEIRA OFICINA DE LEITURA TÉCNICA 

A 3ª Oficina de Leitura Técnica da Revisão do Plano Diretor Municipal de Contenda aconte-
ceu na Câmara Legislativa às 11h00 do dia 14 de dezembro de 2021. Estavam presentes 14 
pessoas, conforme registro em lista de presença, incluindo o Prefeito Municipal, o Vice-Pre-
feito e o Presidente da Câmara dos Vereadores. 
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Logo no início, o Sr. Prefeito Antonio Digner destacou a importância de se discutir a implan-
tação de áreas industriais e a redução das APP na área urbana (PL 2510/2019). 

Considerando que nem todos os presentes participaram do início do evento anterior  2ª 
Reunião de Capacitação, a arquiteta e urbanista da Maptriz fez a mesma introdução, desta-
cando as propostas mais recorrentes entre os participantes da 2ª Audiência Pública da RPDM.  

Na primeira parte da atividade cada um dos presentes escreveu de 1 a 3 propostas que 
consideram importantes para o desenvolvimento de Contenda. Os papéis com as propostas 
foram entregues à representante da consultoria contratada. 

Na segunda parte, uma pessoa por vez pegou aleatoriamente um dos papéis e seguiu o se-
guinte procedimento: a) leitura da proposta em voz alta; b) defesa da proposta; c) abertura 
para discussão com os presentes; e c) classificação da proposta em curto, médio ou longo 
prazo. 

Foram discutidas as seguintes propostas classificadas para Curto Prazo:  

 
  Definiu-se entre os presentes a proposta 

de incluir no Código de Obras a exigência de apresentar como será feita a destinação 
dos RCC; 

  Necessidade de finalizar o novo Plano de Arborização Urbana, instituir 
uma política adequada de gestão e manejo da arborização e conscientizar a popula-
ção sobre a importância e os benefícios da arborização urbana; 
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 A priori-
dade, neste âmbito, será a implanta-
ção do Parque Municipal; 

  Algumas 
já estão em andamento, há necessi-
dade de regulamentar condições 
através de lei; 

 
  Ade-

quar a Lei de Uso e Ocupação do 
Solo para ser mais permissiva para 
aberturas de pequenos estabeleci-
mentos (não incômodos, não gera-
dores de tráfego), inclusive fora do 
perímetro urbano, como mercearias, 
lanchonetes, salão de beleza etc.; 

 
 Importância da definição 

de áreas adequadas para a implanta-
ção de indústrias (ao longo das rodo-
vias e mais um distrito industrial); 

  A pavi-
mentação das vias deve ser realizada 
conforme a disponibilidade de recur-
sos; 

 ; 

  

   Ade-
quação dos recuos frontais e laterais 
na Lei de Uso e Ocupação; 

  

Para Médio Prazo, foram discutidas as seguintes propostas: 

 
 

 
 Discutiu-se que é imprescindível que a Assistência Social siga 

às normas e regulamentações federais para garantir o repasse de recursos e a conti-
nuidade dos programas.  

Nenhuma das propostas foram classificadas para Longo Prazo. 
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Para finalizar, a arquiteta Marina, com um papel escrito por um dos participantes com o termo 
, comentou sobre a situação do PL 2510/2019, que foi encaminhado pela Câmara 

dos Deputados para sanção do Presidente na última quarta-feira, sem a emenda do Senado 
de manter o mínimo de 15 metros de APP. Foi destacado que a liberdade do Município para 
a delimitação das Áreas de Preservação Permanente será válida apenas para as áreas urba-
nas já consolidadas.  

A Oficina foi encerrada às 12h00. As outras propostas recebidas, as quais não foram discu-
tidas, foram: 

  

 -510: 300 metros de cada lado rodovia sentido Balsa 
 

  

  

  

  

  

  

23.3. REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA SOBRE DIRETRIZES DE 
REORDENAMENTO TERRITORIAL 

Às 15h00 do dia 22 de março de 2022 foi realizada uma reunião extraordinária no processo 
de Revisão do Plano Diretor Municipal. A reunião, realizada através da plataforma Google 
Meet, teve como objetivo tratar de alguns pontos sobre o reordenamento territorial do muni-
cípio antes da finalização da Fase III  Diretrizes e Propostas para uma cidade sustentável. 

Participaram da reunião, representando a Equipe Técnica Municipal, o arquiteto e urbanista 
Larry Hugo Sanches e o engenheiro civil Ovídio Luíz Druszcz. Representando a Maptriz, par-
ticiparam a arquiteta e urbanista Marina Machado de Rezende Muraro e o geógrafo Lucas 
Fernando Bertacco da Silva. 
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Foram tratados os seguintes assuntos: inclusão de áreas consolidadas no perímetro urbano 
da Sede, com a intenção de buscar a regularização fundiária; discussão sobre as áreas de 
APP passíveis de alteração; pactuação de novo cronograma. 

A Equipe Técnica Municipal se comprometeu a enviar para a consultoria os dados referentes: 
aos estudos de vazão dos rios que cortam a Sede Urbana e às áreas onde existem planos 
para a implantação de parques de lazer e de áreas industriais. 

A reunião foi encerrada às 15h50. 

23.4. REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA SOBRE PROPOSTAS DE 
REORDENAMENTO TERRITORIAL 

No dia 19 de abril de 2022, às 
16h00, foi realizada uma reunião 
extraordinária referente às pro-
postas de reordenamento territo-
rial apresentadas no Produto da 
Fase III  Diretrizes e Propostas 
para uma cidade sustentável. A 
reunião foi realizada presencial-
mente na Sede provisória da 
Prefeitura de Contenda.  

Participaram da reunião, repre-
sentando a Equipe Técnica Mu-
nicipal, o arquiteto e urbanista 
Larry Hugo Sanches, o enge-
nheiro civil Ovídio Luíz Druszcz e 
a diretora do Departamento de 
Habitação Social Bruna Paola 
Dziura. Representando a Map-
triz, estiveram presentes as ar-
quitetas e urbanistas Beatriz 
Hashimoto e Ayla Ziger Dalgallo. 
A reunião extraordinária contou também com breve participação do Prefeito do Município de 
Contenda, Antonio Adamir Digner. 

Na reunião, foram discutidos os assuntos referentes à responsabilidade técnica para aprova-
ção de projetos de parcelamento urbano, alteração do perímetro urbano no entorno da Ro-
dovia do Xisto (BR-476), alteração do zoneamento na área central e nos lotes lindeiros à 
Rodovia BR-476, PR-510 e PR-511. 

A reunião extraordinária foi encerrada às 17:30. 
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23.5. TERCEIRA AUDIÊNCIA PÚBLICA

No dia 19 de abril de 2022, às 18h00, foi realizada a 3ª Audiência Pública da Revisão do 
Plano Diretor Municipal. O evento ocorreu na Câmara Municipal de Contenda e foi transmitido 
ao vivo através página da Prefeitura Municipal no Facebook. 

Conforme registro em lista de presença, estavam presentes 28 pessoas, incluindo represen-
tantes da Equipe Técnica Municipal, do Conselho Municipal de Desenvolvimento, dos Pode-
res Executivo e Legislativo, bem como das arquitetas e urbanistas da Maptriz, Beatriz Hashi-
moto e Ayla Ziger Dalgallo. Além disso, a audiência pública contou com a participação da 
sociedade civil tanto de modo presencial quando através da transmissão ao vivo pelo Face-
book, onde estão registradas 760 visualizações136. 

 

 
136 Disponível em: <https://www.facebook.com/prefeituradecontenda/videos/4584425924990878/>. Acesso em 25 
abr. 2022, às 11:06. 
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O Prefeito do Município de Con-
tenda, Antonio Adamir Digner, 
deu início ao evento, passando a 
palavra à consultoria contratada 
em seguida. A arquiteta e urba-
nista Beatriz iniciou a apresenta-
ção em nome da consultoria. Fo-
ram apresentados os objetivos 
da Audiência e, de forma resu-
mida, as fases do processo de 
Revisão do Plano Diretor. Na se-
quência, expôs o método utilizado para a elaboração das Diretrizes e Propostas (Fase III).  

As arquitetas e urbanistas Beatriz e Ayla, apresentaram uma síntese das propostas contidas 
no produto referente à Fase III. Foram expostas propostas relacionadas aos Objetivos do 
Desenvolvimento Sustentável, abordando os seguintes assuntos: assistência social, agricul-
tura sustentável, saúde, lazer, educação, saneamento, fontes renováveis de energia, ilumi-
nação pública, geração de empregos, infraestrutura urbana, habitação, regularização fundi-
ária, mobilidade urbana, gerenciamento de resíduos, preservação ambiental, segurança pú-
blica, reforma administrativa e gestão. Foram enfatizadas as propostas de implantação de 
rota acessível, aplicação do instrumento de parcelamento compulsório associado ao IPTU 
progressivo no tempo, revisão das Áreas de Preservação Permanente em área urbana con-
solidada, revisão dos perímetros urbanos e revisão do zoneamento, cuja proposta foi acom-
panhada de mapa explicativo. 

Concluída a exposição das propostas, foi introduzida Fase IV da Revisão do PDM: Plano de 
Ação e Investimentos e Institucionalização do PDM. Em seguida, foi aberto espaço para per-
guntas e sugestões. 
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Durante a audiência, foram feitas propostas relacionadas ao uso e ocupação do solo, sendo 
elas: a redução do lote mínimo da Zona Residencial 1 para 260 m², a criação de uma Lei de 
Condomínios, abrangendo condomínios de lotes e a regulamentação de imóveis em fração 
ideal. As propostas foram acolhidas pela equipe da consultoria, informando que as propostas 
terão sua viabilidade estudada. 

Também foi feito um apotamento referente à inadequação pontual de uma área como ZEPAV, 
por estar situada em uma via. A consultoria informou que o zoneamento proposto considera 
os lotes do cadastro imobiliário e que ainda realizaria reuniões com a Equipe Técnica do 
Município para a adequação e finalização das propostas, considerando inclusive as 
demandas levantadas na audiência. 

Em relação às Áreas de Preservação Permanentes, houve um apontamento referente à 
possibilidade de flexibilização das APPs das áreas urbanas consolidadas para 5m. A 
consultoria disse que estudará a viabilidade desta proposta, considerando todas as restrições 
impostas pela legislação estadual e federal. Outro ponto levantado foi a necessidade de 
incluir APPs mesmo nos rios canalizados, possibilitando a  manutenção dos canais. 

Foram esclarecidas as dúvidas em relação à revisão do perímetro urbano, quanto à dimensão 
da faixa no entorno das Rodovia do Xisto, que passou de 300 para 500 metros. Outra dúvida 
foi em relação às residencias já implantadas em áreas cuja proposta de revisão do 
zoneamento estabelece como zonas industriais, ficando entendido que usos já consolidados 
não precisam ser alterados, sendo o zoneamento um meio de incentivar usos desejáveis para 
a área. 

Também foi levantada uma dúvida em relação á possibilidade de revisão ou alteração das 
leis do PDM antes do prazo de 10 anos. Foi esclarecido pela consultoria que a possibilidade 
existe, desde que sejam seguidos os princípios de transparência e participação popular que 
compõe o processo de Revisão do Plano Diretor Municipal. 

Os apontamentos feitos de maneira remota, através da transmissão ao vivo, buscaram es-
clarecer a proposta de flexibilização das APPs e dos parques em áreas de preservação. A 
consultoria ressaltou que tal flexibilização abrange apenas as áreas urbanas consolidadas, 
sem mudanças nas demais APPs do Município.  

O Prefeito Antonio Adamir Digner aproveitou a oportunidade para apresentar algumas pro-
postas discutidas na reunião extraordinária, realizada no dia 19 de abril de 2022 às 16h00. 

Não havendo mais questões, a Audiência foi encerrada às 19h55.  

A seguir estão os slides utilizados no evento.  
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24. FASE IV  PLANO DE AÇÃO E INVESTIMEN-
TOS 

24.1. TERCEIRA REUNIÃO DE CAPACITAÇÃO 

Às 14h00 do dia 20 de abril de 
2022 foi realizada, a 3ª Reunião 
de Capacitação da Revisão do 
Plano Diretor. 

O evento aconteceu na Câmara 
Municipal de Contenda, e contou 
com a presença de 16 pessoas, 
conforme registro em lista de 
presença, sendo elas integrantes 
da Equipe Técnica Municipal, 
dos Poderes Legislativo e Execu-
tivo, além das representantes da consultoria contratada.  
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O objetivo da reunião foi consolidar os resultados da Fase III e apresentar o conteúdo da Fase 
IV, capacitando a ETM para a nova etapa da Revisão do Plano Diretor Municipal. 

Os slides utilizados na reunião estão apresentados a seguir. 
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24.2. QUARTA OFICINA DE LEITURA TÉCNICA 

24.2.1. PRIMEIRA PARTE 

A 4ª Oficina de Leitura Técnica da Revisão do Plano Diretor Municipal de Contenda foi reali-
zada em duas partes, sendo a primeira delas na sequência da 3ª Reunião de Capacitação, 
realizada na Câmara Legislativa no dia 20 de abril de 2022. 

  

Estiveram presentes 20 pessoas, conforme registro em lista de presença, membros da 
Equipe Técnica Municipal, dos Poderes Legislativo e Executivo, bem como as arquitetas e 
urbanistas Beatriz Hashimoto e Ayla Ziger Dalgallo, representantes da consultoria contratada. 
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O objetivo da oficina foi promover a avaliação e a discussão da legislação vigente, desta-
cando os pontos que necessitam de alteração ou adaptação na Revisão do Plano Diretor 
Municipal. Para isso, a Equipe Técnica Municipal foi dividida em dois grupos, sendo que cada 
grupo recebeu uma cópia da legislação a ser lida e analisada. Terminada a etapa de leitura 
e discussão, ambos os grupos elencaram os principais pontos analisados para apresentação 
de propostas, estabelecendo um diálogo entre os grupos. 

Os slides usados durante a 4ª Oficina de Leitura Técnica são os que seguem: 
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Quanto à Lei de Parcelamento do Solo e Regularização Fundiária, as propostas apresentadas 
foram: 

 Aumento do gabarito de altura na Zona Comercial e nas Zonas Residenciais 2 e 3, 
alterando de 2 para 4 pavimentos, e de 4 para 8 pavimentos; 

 Revisão do número de vagas exigido para cada lote, com ênfase nos usos comerciais 
e de serviço, levando em consideração o tipo e a dimensão do estabelecimento; 

 Revisão do lote mínimo para regularização fundiária, reduzindo de 160m² para 125m² 
para lotes ocupados em período anterior a 10 anos; 

 Adequar a administração municipal para que seja possível participar de programas de 
regularização fundiária promovidos pelos Governos Estadual e Federal; 

 Criação de Comissão Específica de Regularização Fundiária. 

Em relação à Lei do Sistema Viário, foi proposto: 

 Faixas de rolamento localizadas em condomínios com dimensão mínima de 3,00m por 
sentido de tráfego; 

 Desconsiderar o alinhamento novo alinhamento predial, voltando a considerar o ali-
nhamento predial consolidado, delimitado pela divisão entre o terreno e o logradouro 
público; 

 Implantação de novo nível hierárquico com vias de dimensão mínima de 14m; 

 Implantação de novo nível hierárquico para abrangência das vias em áreas de regu-
larização fundiária. 

Sobre o Código de Obras e Posturas, as propostas apresentadas foram: 

 Flexibilizar a obtenção de alvará de construção de modo a permitir que proprietários 
autorizem terceiros a construir em lote de sua propriedade; 

 Promover a arborização urbana a partir de incentivos fiscais, como descontos no IPTU, 
por exemplo; 

 Padronizar as espécies e tamanho de mudas para arborização urbana; 
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Especificar a competência do proprietário pela obrigatoriedade da construção de cal-
çadas. 

A primeira parte da 4ª Oficina de Leitura Técnica foi encerrada às 17h00, antes da conclusão 
das atividades previstas, a serem retomadas posteriormente. 

24.2.1. SEGUNDA PARTE 

A segunda parte da 4ª Oficina de 
Leitura Técnica da Revisão do 
Plano Diretor Municipal de Con-
tenda foi realizada no dia 11 de 
maio de 2022, na Câmara Legis-
lativa, das 9h30 às 12h00 no ple-
nário e a partir das 13h00 na sala 
de reuniões.  

Foram discutidas as Leis de Có-
digo de Obras e Posturas, Plano 
Diretor, Zoneamento, Perímetro 
Urbano, Outorga Onerosa do Di-
reito de Construir e Parcela-
mento, Edificação e Utilização 
Compulsória.  

Em relação ao Código de Obras 
e Posturas, as propostas apre-
sentadas são: 

 Na subdivisão de lotes, a 
partir da área equivalente 
a 10 unidades, cobrar entrega de 10% de áreas públicas; 

 Cobrar infraestrutura mínima para novos loteamentos, incluindo calçada e asfalta-
mento; 

 Incluir na legislação um glossário com termos técnicos; 

 Incluir exigências do Corpo de Bombeiros na documentação para obtenção do alvará 
de funcionamento;  

 Estudar a implementação de aprovação simplificada para edificações até 100m², com 
exigência apenas das representações gráficas necessárias para avaliação da taxa de 
ocupação e recuos, como a implantação; 

 Modificar o sistema de Guias Amarelas, permitindo a emissão de consulta prévia ape-
nas para o responsável técnico; 

 Cobrar número mínimo de vagas por tipo de estabelecimento e área de construção; 

 Permitir o uso do passeio público por bares e restaurantes para colocação de meses 
e cadeiras  desde seja mantida livre a faixa de 1,20m para garantia da acessibilidade 



Município de Contenda - PR 

    593 

através de outorga, com permissão da prefeitura e cobrança de taxa no alvará do 
estabelecimento. 

 Cobrar multa para regularização de edificações em desacordo com a legislação; 

 Especificar as restrições e permissões de cobertura nos recuos; 

 Adequar legislação para possibilitar além do embargo, a interdição do alvará de usos 
comerciais; 

 Incluir o número do alvará de construção na placa de obra, em caso de irregularidade, 
notificar e autuar o responsável técnico e o proprietário; 

 Especificar prancha padrão e modelo de carimbo a ser apresentado; 

 Cobrar taxa expediente para o recolhimento de resíduos de obra e de podas, a ser 
realizado pela prefeitura; 

 Cobrar a construção de muretas e realização de limpeza periódica em lotes vazios. 

Sobre a Lei de Zoneamento, foi proposto: 

 Padronização de nomenclatura das zonas, onde: Zona 1  lotes menores; Zona 2 
lotes maiores; 

 Criar Zona de Urbanização Específica para a Vila São Pedro e para Catanduvas do 
Sul; 

 Zonas Residenciais: 

o Adoção das seguintes zonas: Zona Residencial 1  ZR1 (antiga ZR3), com lote 
mínimo de 180m²; Zona Residencial 2  ZR2 (antigas ZR1 e ZR2), com lote 
mínimo de 225m²; Zona Especial de Interesse Social  ZEIS, com lote mínimo 
de 125m²; e Zona Residencial Especial  ZRE, com lote mínimo de 5.000m². 

o Taxa de ocupação de 65% na ZR1 (antiga ZR3) e ZR2 (antigas ZR1 e ZR2); 

o Ampliar o gabarito de altura para 4 pavimentos na Zona Residencial 1  ZR1 
(antiga ZR3). 

 Zonas Comerciais: 

o Adoção das seguintes zonas: Zona Comercial 1  ZC1, com lote mínimo de 
360m; e Zona Comercial 2  ZC2, com lote mínimo de 1.000m². 

o Criar Zona Comercial específica em vias com largura menor que 16m, onde 
será adotado recuo frontal a fim de possibilitar o alargamento da via; 

o Adotar nova taxa de ocupação nas Zonas Comerciais, sendo definido: ZCS 1 
 80%; ZCS 2  65% com possibilidade de outorga até 80%. 

o Ampliar o gabarito de altura da ZC 1 para 6 pavimentos, com possibilidade de 
outorga até 8 pavimentos; 
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o Atrelar os usos permitidos e proibidos ao CNAE.

Quanto à Lei do plano diretor, foi discutida a seguinte proposta: 

 Adequação do Grupo de Trabalho Permanente do COMUDE a partir de novo decreto; 

Outras propostas apresentadas na Oficina foram: 

 Implementação de uma Macrozona de Uso Agrossilvipastoril (MUA 3), que possibilite 
a implantação de indústrias e serviços; 

 Verificar o projeto de contorno viário com a COMEC e a oficialização do trecho da 
Rodovia PR-510 que foi municipalizado; 

 Verificar a necessidade de aprovação de relatório socioambiental para a flexibilização 
das APPs em áreas urbanas consolidadas; 

 Criação de lei específica para condomínios; 

 Verificar o Decreto nº 1044/2022 sobre áreas de manancial futuro. 

Estavam presentes 16 pessoas, conforme registro em lista de presença. A 4ª Oficina de Lei-
tura Técnica foi encerrada às 17h00.  
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24.3. QUARTA AUDIÊNCIA PÚBLICA

A 4ª Audiência Pública da Revisão do Plano Dire-
tor Municipal foi realizada no dia 14 de junho de 
2022, às 18h. O evento ocorreu na Câmara Mu-
nicipal de Contenda e foi transmitido ao vivo atra-
vés página da Prefeitura Municipal no Facebook. 

Conforme registro em lista de presença, estavam 
presentes 25 pessoas, incluindo representantes 
da Equipe Técnica Municipal, do Conselho Muni-
cipal de Desenvolvimento, dos Poderes Execu-
tivo e Legislativo, bem como dos arquitetos e ur-
banistas da Maptriz, José Delatorre e Ayla Ziger 
Dalgallo. A audiência pública também contou 
com a participação da sociedade civil tanto de 
modo presencial quando através da transmissão 
ao vivo, onde estão registradas 711 visualiza-
ções137. 

 

 
137 Disponível em: <https://www.facebook.com/prefeituradecontenda/videos/1179212159314943/>. Acesso em 15 
jun. 2022, às 15:05. 
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Ayla Ziger Dalgallo deu início ao evento, onde foram apresentados os objetivos da Audiência, 
sendo eles a apresentação dos resultados preliminares da Fase IV  PAI e Institucionalização 
do PDM, a garantia da participação popular e a apresentação das fases do processo de 
Revisão do Plano Diretor. Em seguida, foram expostos os métodos utilizados para a elabora-
ção do Plano de Ação e Investimentos, bem como a caracterização e detalhamento dos itens 
que o compõe. 

A arquiteta e urbanista Ayla apresentou uma síntese das propostas desta fase, com foco 
principalmente na elaboração das 7 leis básicas do PDM e das leis que regulamentam a apli-
cação dos instrumentos urbanísticos previstos no estatuto da cidade. Foram apresentadas 
as propostas para: 1) Lei do Plano Diretor, 2) Lei dos Perímetros Urbanos; 3) Lei do Zonea-
mento; 4) Lei do Sistema Viário; 5) Lei do Parcelamento e Regularização Fundiária; 6) Lei do 
Código de Obras e Edificações; e 7) Lei do Código de Posturas. Os instrumentos urbanísticos 
regulamentados foram: a) Outorga Onerosa do Direito de Construir; b) Estudo Prévio de Im-
pacto de Vizinhança; e c) Transferência do Direito de Construir.  

Concluída a exposição das propostas, foram apresentados os próximos passos do processo 
de Revisão do PDM, que contempla o ajuste do Produto IV a partir das contribuições feitas 
na audiência, a entrega e divulgação do produto em sua versão final e sua apresentação 
oficial na Conferência Municipal. Em seguida, foi aberto espaço para perguntas e sugestões. 
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Durante a audiência, foram levantados questionamentos sobre: 

 A necessidade de pavimentação das vias internas aos condomínios, sendo 
esclarecido pela consultoria que a pavimentação de vias está prevista na minuta de 
lei. 

 Critérios para supressão da vegetação nativa, com a Consultoria esclarecendo a 
necessidade de aprovação de estudo perante ao órgão ambiental competente; 

 Mudanças nos critérios da ZEPAV, que passará a permitir uso a partir da aprovação 
prévia em órgão ambiental; 

 Possibilidade de abertura de vias a partir da iniciativa privada, caso seja de interesse 
do município, para assegurar a continuidade do sistema viário. A consultoria informou 
que levaria a sugestão à equipe técnica, ressaltando que seria necessário que o 
município demarcasse as áreas de interesse público. 

 Impossibilidade de doação de lote com saída para a rua principal para o poder público 
no caso de condomínios com testada reduzida. A consultoria esclareceu que existe a 
possibilidade de construção de área comunitária interna ao condomínio, com critérios 
a serem avaliados pelo Município. 

 Zoneamento de uso e ocupação do solo na região da Vila Vernick. 

 Ações destinadas à proteção animal no código de posturas e no PAI. 

 Possibilidade de redução do recuo lateral na ZCS2 de 5 para 3 metros. 

 Dimensões de APPs em área urbana consolidada, alteradas para 15 metros a partir 
do eixo do rio. A consultoria esclareceu que essa alteração gerante um meio termo 
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entre os interesses de preservação ambiental e os interesses privados, possibilitando 
a regularização de edificações e garantindo a manutenção da mata ciliar, dentro das 
condições. 

 Situação das APPs nos trechos de rios canalizados, sendo esclarecido que não há 
delimitação de APP, apenas de uma faixa non adificandi. 

 Lote mínimo para condomínios, estabelecido em 125m². 

 Possibilidade de implantação de posto de gasolina nas áreas próximas ao centro. 

 Possibilidade de instalação de indústrias nas áreas rurais do município. A consultoria 
esclareceu que o macrozoneamento municipal proposto permite o uso industrial e de 
serviços nas áreas do entorno das rodovias. 

 Necessidade de coibir o uso rural nos limites do perímetro urbano, inclusive com 
cobrança de IPTU. A consultoria esclareceu que este aspecto é contemplado com a 
regulamentação do instumento urbanístico de Parcelamento, Edificação e Uso 
Compulsórios e do IPTU progressivo no tempo. 

 Imposto a ser cobrado em áreas de uso rural internas ao perímetro urbano. A 
consultoria informou que o IPTU é cobrado a partir do loteamento de glebas, sendo 
utilizado o Cadastro Rural nos períodos anteriores à urbanização da área, 
independente da sua inclusão ou não no perímetro urbano. 

 Possibilidade de implantação de indústria para fabricação de tijolo solo-cimento na 
área próxima à Vila Vernick. 

 Possibilidade de canalização de novos trechos dos rios do município, sendo 
esclarecido que a iniciativa deve partir do município e seguir os devidos trâmites junto 
aos órgãos ambientais. 

Não havendo mais questões, a Audiência foi encerrada às 19h20.  

A seguir estão os slides utilizados no evento.  
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24.4. REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA SOBRE AS CONSIDE-
RAÇÕES DO PRODUTO DA FASE III 

24.4.1. PRIMEIRA PARTE 

No dia 11 de agosto de 2022, às 10h00, foi realizada a primeira parte da reunião extraordi-
nária referente às considerações feitas pelas equipes da Coordenação da Região Metropoli-
tana de Curitiba (COMEC) e do Órgão Supervisor PARANACIDADE sobre o Produto da Fase 
III  Diretrizes e Propostas para uma cidade sustentável. 

 

A reunião foi realizada de maneira remota e contou com a presença do Coordenador da 
RPDM Larry Sanches, dos representantes da Equipe Técnica Municipal Ovídio Druszcz e 
Thomas Gaspar Santana, dos representantes da COMEC Milton de Campos, Millena dos 
Reis e Ruan Oliveira, e, representando o PARANACIDADE, esteve presente a Analista de 
Desenvolvimento Municipal Maria Inês Terbeck. Por fim, representando a Consultoria, esti-
veram presentes os arquitetos e urbanistas Henrique Ferrarini e Ayla Ziger Dalgallo. 

A reunião abordou os apontamentos realizados pela equipe da COMEC sobre o Produto da 
Fase II e da Fase III, conforme Parecer nº 144/2022/PL, e pela equipe do PARANACIDADE, 
conforme Parecer nº 005/CPR/2022, ambos encaminhados à ETM e à Consultoria. A Con-
sultoria informou que o Produto da Fase II já se encontrava aprovado e pago, possibilitando 
apenas alterações pontuais em seu conteúdo.  
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Em relação ao Produto da Fase III, destacaram-se, nesta reunião, a preocupação com o au-
mento do perímetro urbano e com a redução das Áreas de Preservação Permanente da área 
urbana consolidada. Os apontamentos referentes a este Produto foram feitos parcialmente 
por problemas técnicos e pela questão do tempo disponível para discussão, sendo acordado 
que a reunião seria retomada no dia 18 de agosto, de maneira híbrida. 

A Consultoria questionou sobre o pagamento da Fase III, sendo esclarecido pela equipe do 
PARANACIDADE que, realizadas as adequações necessárias no Produto, ele poderia ser 
aprovado e posteriormente liquidado. 

A reunião foi encerrada às 11h40. 

24.4.2. SEGUNDA PARTE 

No dia 18 de agosto de 2022, às 14h00, foi realizada a segunda parte da reunião extraordi-
nária referente às considerações feitas pelas equipes da Coordenação da Região Metropoli-
tana de Curitiba (COMEC) e do Órgão Supervisor PARANACIDADE sobre o Produto da Fase 
III  Diretrizes e Propostas para uma cidade sustentável. 

 

A reunião foi realizada de maneira híbrida, com os representantes do Município de Contenda, 
do PARANACIDADE e da COMEC reunidos presencialmente na Sede do PARANACIDADE, 
com participação remota da equipe da Consultoria. 

Estiveram presentes, representando o Município de Contenda, o Sr. Antônio Digner, Prefeito 
Municipal, o Coordenador da RPDM Larry Sanches e membros da Equipe Técnica Municipal. 
Representando a COMEC, estiveram presentes Millena dos Reis e Ruan Oliveira. As Analistas 
de Desenvolvimento Municipal Maria Inês Terbeck e Simone Canestraro representaram o 
PARANACIDADE na reunião. Representando a Consultoria, estiveram presentes os arquite-
tos e urbanistas José Delatorre e Ayla Ziger Dalgallo. 

Na segunda parte desta reunião extraordinária, foram aprofundadas as discussões acerca 
da redução das Áreas de Preservação Permanente (APPs) da área urbana consolidada e do 
aumento significativo do perímetro urbano. 



Município de Contenda - PR 

    607 

urbana consolidada deve partir de um diagnóstico socioambiental elaborado pelo Município 
e que, sem tal estudo não seria possível realizar tais alterações. Os representantes do Muni-
cípio demonstraram interesse em realizar o referido diagnóstico, sendo levantada também a 
necessidade de atualização da base hidrográfica existente. 

Em outro momento, os técnicos da COMEC e do PARANACIDADE expressaram sua preo-
cupação em relação à expansão do perímetro urbano do Município, visto que o diagnóstico 
apresentado na Fase II apontava um amplo estoque de áreas de expansão. Foi esclarecido 
pela Consultoria que a expansão do perímetro teve como objetivo adequar as áreas de ex-
pansão industrial e englobar as Vilas Camargo, Vernick e Ico, de modo a possibilitar a regu-
larização fundiária das mesmas. 

Foi sugerido pela COMEC que a ETM reavaliasse a proposta, com um traçado de perímetro 
menos abrangente, contemplando apenas as Vilas, sem áreas de expansão. O Município 
concordou com a reavaliação e se comprometeu em dar um retorno com posicionamento à 
Consultoria, para posterior adequação do Produto da Fase III. 

A reunião foi encerrada às 16h00. 

24.5. REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA SOBRE ADEQUAÇÕES 
NO PRODUTO DA FASE III 

No dia 26 de setembro de 2022, às 
15h00, foi realizada, de maneira remota, 
uma reunião extraordinária sobre as ade-
quações pendentes no Produto da Fase 
III. Participaram da reunião o Coordena-
dor da RPDM Larry Sanches, como re-
presentante da a Equipe Técnica Munici-
pal, e os arquitetos e urbanistas Henrique 
Ferrarini e Ayla Ziger Dalgallo, represen-
tando a Consultoria. 

Na reunião, foi informado à Consultoria 
que, em consonância com a solicitação 
realizada pelo PARANACIDADE e pela 
COMEC, o Município realizará a contratação do diagnóstico socioambiental necessário para 
a alteração das Áreas de Preservação Permanente. Deste modo, ficou acordado que o texto 
do Produto da Fase III deve ser adaptado de forma a contemplar a elaboração do diagnóstico, 
cuja competência abrange o estabelecimento de faixas marginais específicas para os cursos 

 

Em relação à expansão do perímetro urbano, o Coordenador da RPDM informou que foi con-
vocada uma reunião com os membros da ETM a fim de discutir e deliberar a proposta mais 
adequada para o Município, e que, uma vez decidida, a Consultoria seria informada através 
de e-mail, a fim de realizar as adequações necessárias no Produto da Fase III. 

A reunião foi encerrada às 15h30. 
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24.6. REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA SOBRE ADEQUAÇÃO 
DA PROPOSTA DE PERÍMETRO URBANO 

No dia 16 de novembro de 2022, às 10h30, foi realizada uma reunião extraordinária referente 
à alteração na proposta de perímetro urbano, solicitada pelas equipes da Coordenação da 
Região Metropolitana de Curitiba (COMEC). 

 

A reunião foi realizada de maneira híbrida, com os representantes do Município de Contenda 
e da COMEC reunidos presencialmente na Sede da COMEC, com participação remota da 
equipe da Consultoria. 

Estiveram presentes, representando o Município de Contenda, o Sr. Antônio Digner, Prefeito 
Municipal, o Coordenador da RPDM Larry Sanches e membros da Equipe Técnica Municipal. 
Representando a COMEC, estiveram presentes Raul Peccioli, Millena dos Reis e Ruan Oli-
veira. Representando a Consultoria, estiveram presentes os arquitetos e urbanistas Henrique 
Ferrarini e Ayla Ziger Dalgallo. 

Na reunião, foram discutidas as seguintes alterações da proposta de perímetro urbano: 

 Reduzir o buffer no entorno da BR-476 para 300 m; 

 Reduzir o perímetro da Vila São Pedro apenas para as áreas já ocupadas; 

 Incluir a área urbana da Olaria no perímetro urbano da sede municipal; 

 Incluir as Vilas Camargo, Vernick e Ico no perímetro urbano da sede, com redução da 
área de abrangência do perímetro. 

Foi realizado, também, um esboço do traçado considerando as adaptações definidas, con-
forme imagem a seguir: 
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Por fim, ficou acordado que a Consultoria realizaria a alteração nos mapas, atualizaria o pro-
duto da Fase III e o entregaria ao Município, que fica encarregado de encaminhar o mesmo 
à COMEC e ao PARANACIDADE para aprovação. 

A reunião foi encerrada às 11h40. 

24.7. PRIMEIRA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA SOBRE 
A FASE IV DA RPDM 

Às 15h do dia 05 de julho de 2023, foi realizada, por videoconferência, uma reunião extraor-
dinária sobre as Minutas de Anteprojeto de Lei, parte integrante da Revisão do Plano Diretor 
Municipal de Contenda.  

Participaram da reunião, con-
forme imagem a seguir: I. Larry 
Hugo Sanches, arquiteto e ur-
banista, coordenador da ETM; 
II. Ovídio Luiz Druszcz, enge-
nheiro civil, membro da ETM; III. 
Daiana Priscila Souza Leite, en-
genheira civil, membro da ETM; 
IV. Marina Machado de Re-
zende Muraro; arquiteta e urba-
nista da consultoria e; V. José 
B. Delatorre Júnior, arquiteto e urbanista da consultoria. 

Ao início da reunião, a arquiteta Marina questionou se a ETM gostaria de abordar as consi-
derações realizadas pela Analista de Desenvolvimento Municipal do PARANACIDADE, Maria 
Inês Terbeck, no Produto da Fase IV. Foi informado que não seria necessário realizar estas 
considerações, visto que as mesmas deverão ser atendidas, e que seriam discutidos na 
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reunião tópicos pontuais levantados pelos membros da ETM e por representantes da socie-
dade civil. 

Inicialmente foram abordados assuntos relacionados à questão de condomínios de lotes. Os 
técnicos municipais apontaram o interesse na continuidade de permissibilidade da realização 
de sublotes, considerados no Município como condomínios. Foi apontado o interesse de que 
seja mantida a possibilidade de sublotes com 4m de testada.  

Os técnicos da Consultoria relembraram que as mudanças propostas na Fase IV visavam 
coibir novas construções com este tipo de ocupação, já consolidado no Município, e alerta-
ram sobre as possíveis consequências futuras no que diz respeito às condições de salubri-
dade e habitabilidade (ventilação, iluminação natural etc.) destas residências, assim como 
possíveis problemas de segurança, por exemplo uma possível propagação de incêndio e o 
difícil acesso dos veículos do corpo de bombeiros. Falou-se também da questão da redução 
de vagas de estacionamento nas ruas. 

Na sequência, conversou-se sobre a possibilidade de redução de lotes para condomínios de 
casas em série, no intuito de sanar o problema referente aos condomínios. Podendo ser rea-
lizada a redução para os condomínios, desde que os sublotes (fração ideal) sejam vendidos 
com os projetos residências já executadas e seguindo as normas vigentes. 

Ainda, no que diz respeito aos condomínios, ficou acordado que a possibilidade de testadas 
de 3,5m seriam restritas para sublotes voltados para vias internas. Sendo assim, os sublotes 
voltados para via pública devem ter testada mínima de 6m. 

Com o assunto superado, foram discutidas questões referentes ao Anteprojeto de Lei do 
Zoneamento, Uso e Ocupação do Solo Urbano. Os técnicos da ETM solicitaram o aumento 
da testada mínima dos lotes das áreas de ZEIS, definido assim, que a testada passará a ser 
de 8 metros, permitindo a subdivisão dos lotes. Continuando este tópico, foi solicitado ajuste 
da área da ZCS1 na Avenida das Américas, considerando a realidade local e os tamanhos 
dos lotes atuais.  

Na sequência, foram apontadas questões referentes a lotes que não estejam subdivididos e 
possuam dois zoneamentos definidos. Foi explicado pelos técnicos da consultoria. que um 
exemplo é o Município de Londrina, onde na legislação vigente, prevalece a zona mais restri-
tivo. Ficou definido que, nestes casos, prevalecerá a zona em que mais de 50% da área do 
referido lote estiver inclusa. 

O arquiteto Larry Sanches solicitou que fosse definido na lei de forma mais objetiva os parâ-
metros para a demolição nos casos de regularização de obras e que o projeto de demolição 
para adequação à legislação vigente seja de responsabilidade do Responsável Técnico da 
obra. Ainda sobre a regularização de obras, os membros da ETM lembraram da importância 

-a-  

O coordenador da ETM solicitou também que os parâmetros para a aprovação de projetos 
simplificada sejam apresentados na lei de maneira facilitada. 

Quanto ao sistema viário, o engenheiro Ovídio Druszcz solicitou a diminuição das dimensões 
das vias internas de condomínios, especialmente os que têm menos de dez unidades autô-
nomas. Os técnicos da consultoria apontaram os possíveis conflitos decorrentes das vias 
estreitas, mesmo que internas. Comentou-se ainda sobre o comentário da analista de 
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desenvolvimento municipal, Maria Inês Terbeck, sobre a diminuição das vias nas ZEIS para 
8m. Os técnicos do Município e da Consultoria acordaram que não se deve diminuir, pois já 
é consolidado o mínimo de 12m nas ZEIS de Contenda.  

Por fim, a engenheira Daiana Priscila alertou a consultoria sobre a falta da tabela de vagas 
de estacionamento exigidas para novos empreendimentos na proposta de Lei de Uso e Ocu-
pação do Solo.  

Ficou acordado um prazo de 30 dias para a realização da adequação do material, conside-
rando os apontamentos realizados durante a reunião e as considerações apresentadas pelo 
órgão supervisor. Sem mais pontuações, a reunião foi finalizada às 16h30. 

24.8. SEGUNDA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA SOBRE 
A FASE IV DA RPDM 

Às 15h do dia 17 de julho de 2023, foi realizada, por videoconferência, a segunda reunião 
extraordinária sobre as Minutas de Anteprojeto de Lei, parte integrante da Revisão do Plano 
Diretor Municipal de Contenda. 

Participaram da reunião, conforme imagem a seguir: 

 Representando o órgão supervisor PARANACIDADE: Maria Inês Terbeck; 

 Representando a Equipe Técnica do Município de Contenda:  Larry Hugo Sanches, 
Ovídio Luiz Druszcz e Daiana Priscila Souza Leite; 

 Representando a Agência de Assuntos Metropolitanos do Paraná (AMEP): Ruan 
Amaral, Milena Ribeiro dos Reis e Andressa Trindade. 

 Representando a consultoria contratada: Marina Machado de Rezende Muraro e 
José B. Delatorre Júnior. 

 
Ao início da reunião, a representante do PARANACIDADE, Maria Inês Terbeck, apresentou 
suas considerações referentes ao parecer enviado à consultoria sobre as Minutas de 
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Anteprojeto de Lei. Inicialmente foi abordada a diferença entre o COMUDE, o CGPD e ETM 
e qual destes seria responsável pelo acompanhamento e gestão do PDM de Contenda. De-
finiu-se então a remoção da ETM do sistema de planejamento estabelecido na proposta para 
a Lei do Plano Diretor.  

Dando sequência à reunião, a arquiteta Maria Inês citou a importância de prever o disposto 
no artigo 42-B da Lei Federal 12.608/2012 no Projeto de Lei, referente aos Perímetros Urba-
nos municipais de Contenda. Também foi enfatizado pela arquiteta que as coordenadas que 
definem os perímetros urbanos estão sendo conferidas pelos técnicos do PARANACIDADE. 

Ainda, a analista de desenvolvimento Maria Inês seguiu com os apontamentos e fez referên-
cia ao mapa de Uso e Ocupação do Solo Urbano de Contenda. Foi apontado a necessidade 
de melhores esclarecimentos quanto à diferenciação das áreas de APP e ZEPAV internas 
aos perímetros urbanos. A arquiteta da consultoria, Marina, informou que, no conteúdo do 
Anteprojeto da Minuta de Lei do Uso e Ocupação do Solo, possui as definições e especifica-
ções de cada uma das Zonas. Na sequência, foi sugerido pelos Técnicos da AMEP, pelo fato 
dos cursos hídricos e APP ainda não estarem fidedignos à realidade, essas áreas deveriam 
ser removidas do mapa de Zoneamento. Entende-se que a remoção dessas áreas demarca-
das não causará prejuízos à necessidade do cumprimento da Lei Federal 12.651/2012, po-
rém, faz-se necessário destacar na redação do Projeto de Lei sobre essas alterações. Não 
havendo óbices por parte dos presentes, esse ponto foi superado. 

Sobre o zoneamento urbano, o arquiteto Ruan, representante da AMEP, apontou que tam-
bém poderia ser removido do mapa a diretriz de zoneamento proposta para o entorno da 
linha férrea projetada, visto que as restrições à ocupação dessas áreas são definidas por 
outras esferas de legislação. Ruan sugeriu, ainda, um destaque para a ferrovia e sua faixa de 
domínio na Lei do Sistema Viário.  

Os técnicos da AMEP citaram que não receberam ainda o material referente à essa etapa da 
Revisão do PDM de Contenda. O coordenador da ETM, Larry, destacou que o envio não foi 
realizado ainda pela necessidade de adequação do material. 

No que diz respeito à minuta de Lei do Sistema Viário, foi apontado pela arquiteta Maria Inês 
o interesse no maior destaque das propostas de ciclovias, ciclofaixas e/ou ciclorrotas. Na 
sequência, o arquiteto Ruan informou que no site da AMEP existem dados referentes às vias 
que possuem influência na Região Metropolitana e as mesmas deveriam ser consideradas na 
estruturação do sistema viário de Contenda. A arquiteta Marina informou que os dados em 
questão foram considerados na elaboração do anteprojeto de lei. 

O engenheiro civil Ovidio Druszcz questionou os técnicos presentes sobre os casos de cursos 
hídricos já canalizados na área urbana de Contenda. Em resposta, foi citado que o parecer 
do Ministério Público nestes casos é de que seja mantida a Área de Preservação Permanente 
de 30 metros em ambas as margens do canal. Comentou-se, ainda, que esta questão está 
sendo discutida pelo Conselho do Meio Ambiente. 

Foi solicitado pelos representantes da AMEP e do órgão supervisor a acréscimo de mais 
informações sobre a regularização fundiária no município, incluindo o estabelecimento de um 

- - dade de flexi-
bilização das áreas de APP nestes casos. 
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Encerrando a Reunião, ficou combinado entre os presentes que a Consultoria realizaria a 
adequação do material com as considerações realizadas até o dia 04 de agosto de 2023. A 
ETM ficará responsável pelo encaminhamento do material para a AMEP, a qual dará um re-
torno sobre o material até o fim do mês de agosto. 

Ficou estabelecido que não será necessária a reapresentação da 4ª Audiência Pública e que 
as alterações referentes aos Anteprojetos de Minutas de Lei deverão ser apresentadas du-
rante a Conferência Municipal.  

Por fim, os presentes em comum acordo estabeleceram que a consultoria fará uma apresen-
tação do material para os membros da AMEP e PARANACIDADE antes da Conferência Mu-
nicipal. A reunião foi finalizada às 16h30. 

24.9. TERCEIRA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA SOBRE 
A FASE IV DA RPDM 

No dia 23 de outubro de 
2023 às 14:30 foi realizada 
uma reunião extraordinária 
sobre a Fase IV da Revisão 
do Plano Diretor Municipal 
de Contenda. Foi tratado na 
reunião sobre questões re-
ferentes aos modelos de 
condomínios existentes no 
Município e o que a legisla-
ção definirá a respeito. 

Participaram da videoconferência: I) o Engenheiro Civil Ovídio Druszcz e o Arquiteto e Urba-
nista Larry Sanches, representando o Município de Contenda; II) a Arquiteta e Urbanista Ma-
rina Muraro, representando a Maptriz Consultoria e Tecnologia; e III) a Arquiteta e Urbanista 
Bárbara Westin, consultora convidada. 

24.10. QUARTA REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA SOBRE A 
FASE IV DA RPDM 

No dia 26 de outubro de 2023 às 13:55 foi realizada uma reunião extraordinária sobre a Fase 
IV da Revisão do Plano Diretor Municipal de Contenda. Foram revisados os últimos ajustes 
no produto da Fase IV  calçadas, lixeiras, acesso à condomínios horizontais, renovação de 
alvará e consulta prévia. 

Participaram da videoconferência o coordenador da Equipe Municipal, Larry Sanches, e a 
coordenadora da Equipe Técnica da Consultoria, Marina Machado. A reunião foi finalizada 
às 14:26. 
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24.11. CONFERÊNCIA MUNICIPAL E QUARTA REU-
NIÃO TÉCNICA DE CAPACITAÇÃO 

A Conferência Municipal da Revisão do 
Plano Diretor Municipal foi realizada no dia 
10 de novembro de 2023, às 18h, na Câ-
mara Municipal de Contenda, e foi transmi-
tida em tempo real pela da página oficial da 
Prefeitura Municipal no Facebook.  

Conforme registro em lista de presença, es-
tavam presentes 22 pessoas, incluindo re-
presentantes da Equipe Técnica Municipal, 
do Conselho Municipal de Desenvolvi-
mento, dos Poderes Executivos e Legislati-
vos, bem como da arquiteta e urbanista re-
presentante da consultoria Geane T. A. Lo-
pes. A Conferência Municipal contou com a 
participação da sociedade civil tanto de 
modo presencial quanto por meio da trans-
missão ao vivo. 
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A arquiteta e urbanista Geane deu início ao evento expressando sua gratidão a todos pre-
sentes e aos que acompanhavam a transmissão pelo Facebook.  Em seguida, apresentou os 
objetivos da Conferência Municipal, que marcou a conclusão da revisão do Plano Diretor de 
Contenda. Os principais propósitos do evento foram formalizar a entrega da revisão do PDM 
ao Poder Executivo, assegurar transparência no processo de revisão e apontar os próximos 
passos para a institucionalização. 

Após contextualizar com dados contratuais, embasamento legal do PDM e relembrar a im-
portância da revisão do Plano Diretor, foram detalhadas as etapas do processo de revisão do 
PDM e a quantidade de eventos realizados, conforme consta nos slides subsequentes deste 
relatório.  

Durante a apresentação, destacou-se a reunião realizada com o Comitê de Mananciais e a 
notícia da aprovação do Plano Diretor pela Agência de Assuntos Metropolitanos do Paraná - 
AMEP, visando à conformidade do conteúdo da revisão do PDM com as diretrizes metropo-
litanas.  

Enfatizaram-se novamente as principais alterações nas legislações municipais, abrangendo 
o Plano Diretor, Perímetros Urbanos, Zoneamento, Sistema Viário, Parcelamento e Regulari-
zação Fundiária, Código de Obras e Edificações, Código de Posturas, PEUC e IPTU progres-
sivo no tempo, Estudo Prévio de Impacto de Vizinhança e Transferência do Direito de Cons-
truir.  

Concluída a exposição das propostas, foram delineados os próximos passos do processo de 
revisão do PDM, incluindo a divulgação do produto completo, a preparação dos Projetos de 
Leis e o encaminhamento do conteúdo para votação no Poder Legislativo. Seguem-se a apro-
vação das Leis pelo Poder Legislativo Municipal e a implementação da revisão do PDM. 
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Em seguida, antes de abrir espaço para questionamentos dos participantes, prosseguiu-se 
com a apresentação da 4ª Reunião de Capacitação, que teve por objetivos capacitar o Con-
selho Municipal de Desenvolvimento  COMUDE e o Conselho Gestor do Plano Diretor Mu-
nicipal  CGPD para o acompanhamento da implementação do Plano Diretor.  

Durante a sessão, foram detalhadas as atribuições e funções de cada grupo. Finalizando a 
apresentação, abordou-se o processo de acompanhamento da implementação por meio da 
Avaliação do Plano Diretor. 

  
Após a apresentação da arquiteta da consultoria, o arquiteto e coordenador Larry Hugo San-
chez começou sua fala expressando gratidão ao Poder Executivo e Legislativo pelo apoio no 
processo de Revisão do PDM. Destacou as melhorias implementadas nas legislações para 
simplificar os procedimentos administrativos de aprovação de projetos, ressaltando a intro-
dução da "aprovação simplificada". Adicionalmente, enfatizou a flexibilidade incorporada à 
atualização do Plano Diretor Municipal, permitindo a adaptação às novas realidades da ci-
dade. Mencionou ainda a revisão da lei relacionada ao padrão das calçadas. 

Ao concluir sua fala, expressou a esperança de que a Revisão do PDM contribua significati-
vamente para o planejamento dos próximos anos do município. O arquiteto também incenti-
vou aqueles que tenham dúvidas sobre o processo a procurarem informações na Prefeitura, 
garantindo que estarão disponíveis para esclarecer qualquer questionamento. 

Na sequência, abriu-se espaço para perguntas e sugestões, as quais foram: 

 A representante da Vila São Pedro questionou os critérios utilizados para delimitar o 
perímetro da área urbana, os serviços que a Prefeitura pretende realizar na vila e 
como serão tratadas as áreas rurais dentro desse perímetro; 

 Outro ponto de dúvida diz respeito ao processo de regularização fundiária, 
especialmente em relação ao dimensionamento das vias, considerando as limitações 
do contexto atual que dificultam a conformidade com as larguras propostas pela 
legislação; 

 Surgiu a dúvida sobre como será calculado o IPTU para as novas áreas a serem 
incorporadas no perímetro da Vila São Pedro; 

 Perguntou-se sobre o prazo previsto para a implementação das novas leis resultantes 
da revisão do Plano Diretor; 
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Também foi questionado o procedimento de abastecimento de água na Vila São 
Pedro, onde esse serviço é atualmente realizado de forma individual; 

 Em relação à venda de terrenos após a aprovação da nova lei, surgiu a questão de se 
a construção estará sujeita às leis vigentes na data da aprovação ou se será 
necessário seguir as novas normas; 

 Foi destacada a necessidade de apoio à população que não tem recursos para 
contratar profissionais para a elaboração de projetos de arquitetura; 

 Surgiu a pergunta sobre a metragem das áreas de preservação permanente, 
especialmente se haverá alguma alteração no nível municipal; 

 Questionou-se se haverá definição de área mínima do lote para a Vila São Pedro; 

 No contexto dos projetos de loteamento e das áreas a serem doadas ao município, 
foi indagado se, até a aprovação da nova lei, existe a obrigatoriedade da doação 
dessas áreas; 

Perguntas feitas pela população que acompanhou a transmissão: 

 Como serão afetados os tamanhos dos lotes de acordo com o zoneamento?; 

 Qual é o prazo médio estimado para concluir a regularização da área urbana na Vila 
São Pedro?; 

 Para quem comprou lotes em 2018, será possível regularizar por meio do REURB?; 

 Foi questionado se haverá a possibilidade de extremação de imóvel urbano para 
regularizar áreas em parte ideal. 

Não havendo questionamentos, o evento foi encerrado após 1h20 de duração.  

 

A seguir estão os slides utilizados para a Conferência.  
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A seguir estão os slides utilizados para a Reunião de Capacitação  
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24.12. REUNIÃO TÉCNICA DE CONSOLIDAÇÃO 

No dia 16 de novembro de 2023 às 14:00 foi realizada a Reunião Técnica de Consolidação, 
último evento previsto no Termo de Referência da Revisão do Plano Diretor Municipal de 
Contenda. Participaram da reunião os arquitetos e urbanistas Larry Sanches e Marina Ma-
chado, coordenadores da Equipe Técnica Municipal e da Equipe Técnica da consultoria, res-
pectivamente. 

Tratou-se do resultado positivo da Conferência Municipal, do pedido da AMEP para a 
disponibilização do material completo do Plano Diretor no site da Prefeitura, de pequenos 
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ajustes no produto da Fase IV 
e do procedimento de entrega 
do produto final em versão 
impressa e digital. A reunião foi 
encerrada às14:15. 
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